

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

AÑO III

REDACCION
Rambla de San Juan, 53 principal
ADMINISTRACION
Rambla de San Juan, 71, imprenta

Tarragona: sábado 22 de Mayo de 1897

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Tarragona 1'75 ptas. al mes y 5 ptas. trimestre.
En el resto de España 6 ptas. trimestre.
En el extranjero 15 ptas. trimestre.—Pago adelantado
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

NÚM. 646

A los yankees

Lo que hacen los españoles.—Madre salvaje.—Valor y generosidad.—Hallazgo de un niño.—El hijo adoptivo.—El bautizo.

Hoy tenemos el honor de ser los primeros que recojemos una de esas notas sublimes que acostumbra á dar los soldados españoles, á quienes si no hay nadie que les gane en valor, tampoco hay quien les supere en rasgos que demuestran su grandeza de alma.

El *Word*, el *Herald* y tantos otros periódicos americanos que publican á diario historietas de crímenes, inventados para servir á la causa del separatismo y desacreditar á nuestro ejército, debieran, si supieran ser imparciales y verídicos como lo son los periodistas honrados, tomar nota de este hecho, que es uno de tantos, aunque mas afortunado, por que mientras los otros quedan ocultos por que no llegan á saberse, éste se consigna en letras de molde, no por que lo hayan pedido los soldados que lo realizaron, si no por que casualmente, llegó á saberlo el periodista.

He aquí el hecho:

Operaba por Barajagua (las Villas) el batallón de Llerena y al llegar á una prefectura recibió las primeras descargas de las avanzadas insurrectas.

Nuestros soldados respondieron al fuego y continuaron avanzando y tomando las posiciones del enemigo que, como siempre, huyó á la desbandada, dejando en poder del batallón de Llerena la prefectura.

Terminado el fuego, los nuestros empezaron á practicar un minucioso reconocimiento, destruyendo los bohíos y los útiles que encontraban.

Penetraron en una choza y después de registrarla se disponían á destruirla, cuando llegó hasta ellos el llanto de un niño.

Los soldados entraron y recojieron á una criatura de ocho dias de nacida, siendo de notar, que las ropas sobre las cuales estaba acostada la criatura, se vieron atravesadas por las balas.

Los soldados españoles recojieron al recién nacido que sus padres salvajes dejaron abandonado, maldiciendo á aquellos libertadores que presumen de guerreros y que acreditan su cobardía, al huir precipitadamente, sin cuidarse de un sér inocente, que dejan expuesto á las balas con toda la poca vergüenza y cínicismo que para esto se necesita.

Los defensores de España, terminada la operación, y por sí á la madre del pobre niño le quedaba aun en su alma algún resto de cariño, pusieron en un árbol un cartel que decía: EL NIÑO LO LLEVAMOS PARA CUMANAYAGUA.

Desde el momento en que fué recojida la criatura, los soldados no se preocuparon más que de buscar alimentación para ella. Supieron que en la columna iba una mujer recién parida y se dirigieron á ella los de Llerena, pidiéndole que la alimentase y que ellos le pagaran si se hacía cargo de criarlo.

La presentada y el niño recojido fueron para Cumanayagua y allí está la criandera á quienes los soldados le dan hasta su ración, amamantando al niño que adoptó como hijo, el batallón de Llerena.

Dentro de pocos dias tendrá efecto el bautizo del abandonado, que llevará el nombre del teniente coronel del Batallón y el apellido de Llerena.

Eso es lo que saben hacer los soldados españoles.

Yankees que os dedicais á imaginaros crueldades en nuestro ejército, tomad nota de todos los hermosos rasgos de generosidad del soldado español y os convencereis de que no hay quien le gane ni en valor, ni en hidalguía.

(De Las Villas, de Cienfuegos.)

Noticias de Oriente

En todos los puntos situados en la línea de operaciones entre griegos y turcos ondea la bandera blanca en señal de haber cesado por completo la hostilidades.

Mientras se espera el resultado de las negociaciones de paz, refuerzan los otomanos sus líneas, mientras que los movimientos de todas las fuerzas griegas tienden á señalar una concentración para defender los puntos que dan acceso á la capital: Atenas.

En el célebre desfiladero de las Termópilas que defendió en la antigüedad Leonidas con 300 espartanos contra todos los ejércitos de Xerxes, se halla ahora el valiente general Smolenski con los bravos que componen su brigada y que tanto han dado que hacer á los musulmanes.

La ordenada por las potencias á Turquía para que aceptase el armisticio, está redactada en términos muy enérgicos que no admiten réplica, é iba acompañada de una protesta general europea contra las exageradísimas pretensiones del Sultán. Al leerla éste, dió inmediatamente orden á Edhem Pachá de que cesaran las hostilidades.

El gobierno de Alemania es el que por medio de su embajador en Constantinopla ha hecho saber al gran turco en términos muy expresivos que sus condiciones de paz eran en extremo duras y que Alemania, en combinación con las demás potencias de Europa, era la primera en rechazarlas, añadiendo que no piensen en lo más mínimo los turcos una ocupación de la Tesalia, que constituiría una seria amenaza para la paz y que en vez de una ocupación provisional de aquel territorio valdrá más sustituirla por una inspección é intervención europea en las finanzas griegas.

Parece que una de las circunstancias que hizo el milagro de establecerse el armisticio fué la de haber telegrafado personalmente el rey de Grecia al emperador de Alemania pidiéndole empleara su influencia en favor de la paz.

Todo el mundo reconoce que en la batalla de Damokos se batieron los griegos con una bravura y temeridad digna de la victoria, tanto más, que siendo escasamente 25.000 hombres (la mitad voluntarios y fuerzas irregulares) tuvieron que resistir el empuje de 65.000 otomanos con 12 baterías Krupp de grueso calibre y tiro rápido.

A pesar de tal desigualdad, estuvieron los helenos durante dos dias á la inmensa altura militar que heredaron de sus antepasados logrando, aunque derrotados, borrar el triste recuerdo de las jornadas de Turnavo y de Larissa.

En la batalla del 17 del corriente tuvieron, según partes oficiales, los griegos 220 muertos ó heridos, incluso muchos oficiales, y 1.000 bajas los turcos.

Respecto á Creta, parece que evacuada la isla por las tropas regulares griegas, van á nombrar los jefes insurrectos un gobierno provisional mientras esperan que las grandes potencias de Europa decidan cuál deberá ser su suerte.

Correo de Madrid

20 Mayo.

Telegrafian de Nueva York diciendo que se complica la situación por lo que se refiere á los asuntos de Cuba.

Asegúrase que los senadores y diputados que simpatizan con los rebeldes cubanos, se han propuesto hacer una guerra decidida á las nuevas tarifas, mientras no se vote la beligerancia de los rebeldes de Cuba.

Dichos representantes quieren poner á M. Mac-Kinley en la alternativa de abandonar la política conciliadora con España ó de arriar la bandera proteccionista que caracteriza la personalidad del presidente de los Estados Unidos.

La situación es crítica, porque M. Mac-Kinley lo sacrificará todo antes que las tarifas.

Sea para contener á los impacientes, sea expresando la verdad, ha dicho públicamente persona autorizada que el socorro votado para los súbditos norteamericanos residentes de Cuba no es más que el primer paso de la acción de los Estados Unidos.

Ha añadido esta persona que el segundo que dará el presidente Mac-Kinley será ofrecer á España y á los rebeldes cubanos sus buenos oficios para acabar la guerra.

Esto se verificará cuando el delegado especial de M. Mac-Kinley, enviado á Cuba, redacte y presente el informe que le está encomendado.

Entonces, si acepta los buenos oficios de los Estados Unidos, M. Mac-Kinley propondrá que la isla de Cuba sea vendida á los rebeldes, garantizando los Estados Unidos el cumplimiento de lo que reporte.

En el caso contrario, es decir, que España rechazase la mediación de los Estados Unidos, M. Mac-Kinley se dirigirá á las Cámaras pidiendo la intervención del pueblo americano en Cuba.

Adviértese, añade el telegrama, que vá formándose un verdadero partido colonista, que aspira á la anexión de Cuba y de las islas Haway.

Esta opinión es combatida por los españoles que viven en Nueva York, y creen llegado el caso de que España advierta los peligros que ofrece el dejar que la política yankee continúe directamente su acción con respecto de Cuba.

—Sigue en el Senado de Washington discutiéndose la proposición de M. Morgan.

En la última sesión un senador yankee pronunció un violentísimo discurso contra el general Weyler.

—Los exministros que forman parte de la minoría fusionista del Congreso se han reunido esta tarde acordando esperar el lunes para iniciar el debate político, tomando por base el dictamen al bill de indemnidad; el primer turno lo consumirá el señor León y Castillo.

Se invitará al señor Silvela para el segundo turno.

El tercero, en el supuesto de que ningún individuo de la minoría quiera usar de la palabra, lo consumirá el señor Moret.

Hablarán para alusiones los señores Maura, Gamazo, Villanueva, Sagasta y quizás algunos otros.

—Como estos dias se ha hablado mucho de la actitud de ciertos elementos con motivo del suelto de *La Epoca*, ha llamado la atención esta tarde en el Congreso una conversación que tuvieron los generales Lopez Dominguez, Ochando, Pando y Borbón y Castellví.

Se habló del suelto de *La Epoca* manifestándose todos en sentido de protesta, pero sin que esto signifique que traten de realizar acto alguno en consonancia con el juicio que les merece el asunto.

—Uno de los diputados de la mayoría que goza de autoridad en Cuba ha recibido un telegrama dándole una noticia bastante desagradable.

Esta es que las aguas han empezado con inusitada violencia en toda la isla.

—El proyecto leído esta tarde en el Senado reformando el Código de justicia militar en lo relativo á la competencia de los tribunales militares dispone que el párrafo primero quede redactado en los siguientes términos:

«Son delitos sometidos á la jurisdicción militar, los atentados y desacatos á las autoridades, injurias y calumnias á estas, á las corporaciones y colectividades ejército, ya se cometan de palabra ó por escrito, ya por medio de la imprenta, el grabado ó en cualquiera otra forma, siempre que se refieran al ejercicio de destino y honores mi-

litares y tiendan á menoscabar su prestigio ó relajar los vinculos de disciplina y subordinación en los organismos armados».

Política jocosa

ADHESIÓN

Cualidad indispensable en ciertas épocas para adquirir destinos ó no perder los que se tienen. Aunque un empleado haya jurado adhesión y haga, sin embargo, la guerra al partido político, á cuyas órdenes sirve, no por eso falta á su juramento, porque él lo cumple *adhiriéndose* más y más cada dia á su destino; el caso es adherirse á alguna cosa. Los cesantes son siempre los hombres de mas adhesión.... hasta que se colocan.

Unos tienen adhesión política por compromiso; pocos por convicción; los mas por egoísmo. La palabra *adhesión* es de las más falsas é hipócritas del lenguaje político; hoy dia se tiene ya por antiquada.

J. R. A.

Extracto del Boletín oficial

Por el Gobierno de provincia se encarga la busca y captura del preso fugado de la cárcel de Villalpando (Zamora) Vicente Chisvert Cubos.

—La subasta para el arriendo de los derechos de consumos de esta capital anunciada para el dia 7 de Junio próximo se celebrará simultáneamente en Madrid y Tarragona en los respectivos despachos de los administradores de Hacienda de ambas provincias el citado dia y hora de las once de la mañana y no en la Dirección general de Contribuciones como se hacia constar en la convocatoria.

—Alcaldías:
Las de Masdenverge, Ayguamurcia, Alió, Masllorens, Perelló, Prades, Febró, Salomó, Vandellós, La Nou, Rodoná, Alfara, Gadesa, Vilarrodona, Poble de Masaluca y Puigpelat sacan á subasta el arriendo de los derechos de consumos.

Las de Salomó, Bonastre, Miravet, Cambrils, Creixell, Tamarit, Poble de Montornés y Pinell manifiestan tener expuesto el padrón de cédulas personales.

La de Reus saca á subasta el arrendamiento del servicio de recogida de la basura la de Mas de Barberans el del arbitrio sobre el uso obligatorio de pesas y medidas.

Las de Vallmoll y Bonastre tienen expuesta la matrícula de la contribución industrial, de las Garidells y Vallmoll las cuentas municipales, la de San Jaime dels Domenys el presupuesto adicional al ordinario y la de Pauls el padrón de edificios y solares.

—Las Juntas municipales de Alió y Montreal han acordado establecer un arbitrio extraordinario sobre el impuesto de consumos.

—Sentencia de la Audiencia territorial revocando la del Juzgado de primera instancia de Reus en el juicio ordinario seguido por doña Coloma Colom y Sans contra don Pedro Gisbert y Gisbert.

—Edictos del Juzgado de primera instancia de esta capital sacando á subasta varias fincas propiedad de Antonia Babot y Solé y Juan Trullols Anglés y cédula del mismo citando al testigo Andrés Ferré Balarich.

—El comandante de la zona de reclutamiento de esta capital cita, llama y emplaza al recluta del 1896 por el cupo de Reus Antonio Batiste Agüagera.

—Los Juzgados municipales de Alfara, Prat de Compte y Mas de Barberans anuncian vacantes las plazas de secretarios de los mismos.

Noticias locales

En la tarde de ayer se le ocurrió á un respetabilísimo caballero amigo nuestro entrar en el jardín municipal adosado á la Casa provincial de Beneficencia, acompañando á unas distinguidas damas, que por esta sola cualidad, sino fuera por las virtudes y por su posición, merecerían toda clase de atenciones y de miramientos.

La hora en que tal sucedió serían las siete y media, que en la época actual del año es aún pleno día, no obstante lo cual el encargado de aquel jardín, desatendiéndose de toda cortesía, dirigióse á los visitantes con ademanes descompuestos y con frases violentas para hacerles retirar de aquel sitio de esparcimiento.

Comprendemos perfectamente que el jardinero municipal tendrá una hora determinada para el cierre del jardín, pero no creemos que deba procederse con tanto rigorismo que no puedan esperarse unos minutos para evitar que parezca una expulsión lo que es solamente el cumplimiento de una orden superior.

Pero aun suponiendo que tal rigorismo fuera preciso, entendemos que todo dependiente del Municipio debe dar pruebas de ejemplar cultura, máxime tratándose de personas que por su aspecto y distinción inspiran general respeto y simpatía.

Como no puede estar más patente la falta cometida por aquel dependiente del Municipio, el señor alcalde obraría muy coerdamente imponiéndole un severo correctivo y disponiendo la colocación de un aviso muy visible sobre el régimen impuesto á dicho jardín, con objeto de evitar disgustos de esta índole, que hablan muy poco en favor de Tarragona.

Para asistir á una junta de médicos llegó anteayer á Tortosa, procedente de Barcelona, el doctor don José Vivé.

Nuestro querido amigo el señor Cañé experimentó el jueves una pequeña reacción, sosteniendo una temperatura más alta que la del día anterior, lo cual es apreciado por los facultativos como buen síntoma.

¡Dios salve la vida de nuestro estimado amigo, cuya familia está recibiendo estos días inequívocas pruebas de consideración y aprecio!

Han empezado á repartirse al público los prospectos anunciadores de la corrida de novillos que ha de verificarse en nuestro circo taurino el 6 del próximo Junio.

Se lidiarán seis reses de la ganadería de don Pablo Laviada, del Colmenar Viejo, por seis diestros en competencia, banderilleando y matando cada uno el novillo que le corresponda.

Los espadas son Manuel Ruiz «El Nene», Francisco Bernal «Aseado», José Pozo «Pepillo», Antonio Almeda «Valentín», José María Calderón y José Ramos «Chares», figurando como picadores Emilio Alaban, Francisco Fajardo, Joaquín Benet y Mariano Lerma «El Aragónés».

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro particular y querido amigo don Juan Sagrañes, que para asuntos del servicio llegó á esta capital ayer tarde, conferenciando con nuestra primera autoridad civil y saliendo para Reus en el tren de las ocho y media de la noche.

Nos ha llamado bastante la atención leer en los prospectos de la próxima fiesta taurina organizada para el día de Pascua: «Gran corrida de toros-novillos» y ver que en la reseña del ganado consta que todos los bichos cuentan con cuatro y cinco años de edad.

Si no estamos equivocados, en las corridas de toros la edad que se exige al ganado es la de cuatro años, dándose el caso, aun en Madrid mismo, de que, por complacencia de alguien, los más afamados maestros han estoqueado reses que no contaban ese tiempo.

De lo cual resulta una afirmación: la de que la empresa es muy modesta ó la de que lo mismo van á tener esos colmenareños cuatro y cinco años que los lidiados el pasado domingo dos y tres.

Hemos recibido el último número de *El Mundo artístico musical* de Madrid, correspondiente al 15 del actual, el cual inserta en sus páginas el retrato y varios datos biográficos relativos al distinguido organista de nuestra Metropolitana, don Ramon Bonet, á cuyo señor felicitamos sinceramente por tan elevada como merecida distinción.

Mañana se celebrará en nuestra Santa Iglesia Metropolitana el aniversario de la traslación de las reliquias de Santa Tecla.

574 años hace que tuvo lugar la traslación con una pompa y solemnidad indescriptibles.

Conforme decíamos en nuestra edición de ayer, esta noche tendrá lugar en el Ateneo un extraordinario concierto de bandurria y guitarra, en el cual se darán á conocer de nuestro público los celebrados artistas señorita Julia Oscar y jóvenes Casimiro y Lorenzo (este último de ocho años de edad).

Anguramos una deliciosa velada, que deseáramos se viese concurridísima.

Dícese que en breve será relevado el regimiento infantería de Albuera, de guarnición en esta plaza.

Los nombres y señas del ganado que ha de lidiarse el 6 del próximo Junio en nuestra plaza de toros, son los siguientes:

«Cafetero», núm. 51, blanco en colorado claro.
«Aricano», núm. 8, colorado.
«Castañuelo», núm. 64, colorado.
«Alfonsito», núm. 39, colorado.
«Pelegrino», núm. 21, colorado cielo salino.
«Carbonero», núm. 17, blanco en negro.

En vista de las dudas que se han ofrecido acerca de la aplicación de la real orden de 27 de Abril último (D. O. número 92), dejando en suspenso el curso y tramitación de las instancias promovidas por los sargentos del ejército y sus asimilados, en súplica del ascenso al empleo de segundo teniente de la reserva retribuida de Ultramar, se ha resuelto se entienda que dicha disposición comprende también las peticiones de ascenso para servir en comisión en infantería de los que no hubiesen sido promovidos á dicho empleo en el arma de su procedencia, por falta de vacante, no obstante tenerlo solicitado.

El mercado celebrado ayer en nuestra plaza viose desanimadísimo.

Los precios que sirvieron de tipo á los intentos de compras y ventas fueron los mismos que rigieron la pasada semana.

Ayer se observó mayor tráfico mercantil que en los días anteriores en nuestro puerto.

Mañana, de cinco á siete de la tarde amenizará, como de costumbre, el paseo central de la rambla de banda de música del regimiento de Albuera.

Anteayer fueron exportados por ferrocarril á Barcelona los siguientes artículos procedentes de poblaciones de esta provincia:

De Montblanch, 390 kilos vino á Moñer.
De Vimbodí, 8.681 id. id. á Domenech.
De Tortosa, 499 kilos aceite á Pedret y 7.000 idem arroz á Franchi.

Para hoy no está señalada en esta Audiencia provincial la vista de causa alguna.

En la madrugada de ayer se inició en esta capital una apacible lluvia.

El firmamento continuó empañado por nebulosas durante todo el día, habiendo sufrido la temperatura un notable descenso.

A las ocho de la noche volvió á repetirse la lluvia.

Se ha concedido el retiro, con residencia en esta ciudad, al capitán de infantería de la escala de reserva don José Font Valls, habiéndosele señalado el haber provisional de 225 pesetas.

En el Ayuntamiento

Bajo la presidencia del señor alcalde don Manuel de Orovio y con asistencia de los concejales señores Cuchí, Cañellas, Sabater, Hernández, Malé, Campeny, Brull, Musté, Virgili, Soler, Faro, Guinovart, Romeu y Mallol celebróse ayer noche la sesión de segunda convocatoria.

Aprobada el acta de la anterior, el Consistorio quedó enterado de las condiciones publicadas en el *Boletín oficial* para la contrata del arriendo del impuesto de consumos acordándose que pasara á la comisión de Consumos.

Acto seguido se ha procedido á la lectura del informe de la comisión de Gobernación, que había quedado sobre la mesa hasta pasado el período electoral, proponiendo que se saque á concurso el servicio de barcas en la playa del Milagro durante la temporada de baños.

El señor Cuchí, como individuo de la comisión, formuló un voto particular, proponiendo que en vista de la importancia del servicio y en las funestas consecuencias que pueden acarrear las deficiencias en el citado servicio y atendiendo á que el antiguo contratista había siempre cumplido á satisfacción del Municipio, se rechazara el informe y se adjudicara el servicio al contratista y en igual forma que los años anteriores.

El señor Romeu se opuso, alegando que si el contratista no cumpliera con su deber podría

el Ayuntamiento citarle ante los Tribunales para que dedujera el tanto de culpa.

El señor Cuchí replicó que si por falta del contratista resultara alguna muerte ésta sería irreparable, insistiendo por lo tanto en su voto particular.

Después de un largo debate en el cual terció el señor Virgili en apoyo del voto particular, el señor Cuchí leyó una extensa lista de los naufragos salvados por el antiguo contratista.

Por votación nominal se aceptó el voto particular del señor Cuchí por 8 votos contra 7, habiendo votado en pro los señores Orovio, Cuchí, Cañellas, Sabater, Malé, Brull, Virgili y Soler, y en contra los señores Hernández, Campeny, Musté, Faro, Guinovart, Romeu y Mallol.

El señor Romeu protestó del resultado de la votación, pidiendo la lectura del artículo 280 de la ley Municipal, y después de no encontrarse tal artículo se leyeron dos párrafos del 180, cuyo contenido para nada se relacionaba con dicha votación.

Al poco rato alejándose del salón los señores Romeu, Faro y Guinovart.

Aprobáronse los informes del señor regidor síndico referentes á varios expedientes de quintas, y una vez terminado el despacho ordinario la presidencia sometió á la aprobación del Consistorio un dictamen proponiendo la adquisición del fuerte del Olivo por el precio de tasación, por ser de suma importancia para nuestra ciudad, por razón del depósito de aguas potables que en el mismo está enclavado, siendo aprobado por unanimidad.

Poco antes de terminar la sesión entró en el salón el concejal señor Miró, y no habiendo más asuntos que tratar se levantó la sesión.

De todos los purgantes conocidos el de mejores efectos es el *Bolado Serra*. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la *Farmacia del Centro de R. Puig*, rambla de San Juan, número 57.

Agencia de negocios notarial é hipotecaria JAIME SANS SALAFRANCA

RAMBLA DE SAN JUAN, 48, ENTRESUELO

Dando mayor amplitud y desarrollo á sus asuntos, esta Agencia ha creado dos secciones; una de ellas destinada exclusivamente á efectuar trasposos de herencias por medio de relaciones de bienes privadas y la otra se dedica á la redacción de proyectos de toda clase de escrituras, contando para la autorización de los contratos con notario de reconocido crédito y competencia.

Cuida también esta Agencia de la presentación á la oficina liquidadora de cuantos documentos se hallen sujetos al impuesto sobre derechos reales y transmisión de bienes, haciendo los pagos á la Hacienda, y procurando la oportuna inscripción en el Registro ó Registros de la Propiedad que corresponda.

Esta casa se encarga también del cobro de cualesquiera créditos hipotecarios, cuentas, pagarés, intereses, censos, cupones y toda otra clase de rentas, ya sea judicial ó particularmente.

Solicita certificaciones del Registro de la Propiedad, del Ayuntamiento, Administración y demás dependencias del Estado.

Noticias provinciales

El domingo último y con motivo del triunfo electoral de nuestros amigos se celebró en Vallmoll un gran banquete, al cual asistieron más de 200 comensales.

Durante la comida reinó el mayor entusiasmo, haciéndose votos porque de una vez para siempre acabe, con el caciquismo, la viciada administración de los intereses comunales.

Por la noche un coro dió serenatas delante de las casas de apreciables amigos nuestros, resultando en conjunto una extraordinaria fiesta y una prueba del regocijo con que el pueblo entero ha celebrado el resultado de las últimas elecciones municipales, por todo lo cual reiteramos á nuestros estimados correligionarios de Vallmoll nuestra entusiasta felicitación.

A las nueve de anteanoche, bajo la presidencia del alcalde señor Folguera y con asistencia de buen número de señores concejales, de nutridísima representación de los mayores contribuyentes y de todas las sociedades recreativas y prensa local, tuvo lugar en el salón de sesiones del Ayuntamiento de Reus, la reunión convocada al objeto de buscar los medios con que aliviar la triste situación porque atraviesa la clase obrera reusense, efecto de la carencia de trabajo.

Abierto el acto y expuesto por la Presidencia el objeto de la convocatoria, después de detalladas explicaciones dadas por los señores Benavent y Jordana, relatando los motivos que han impulsado al Ayuntamiento á reunir á las personas convocadas y que no son otros que la falta de medios pecuniarios, hizo uso de la palabra don José Vidiella, el cual propuso, como á medio de conjurar la crisis, llamar la atención de la Junta del nuevo Manicomio, del Consejo de Administración del Tranvía de Reus á Salou y

demás entidades que tienen en proyecto la realización de obras, encareciéndoles la necesidad de empezar los trabajos cuanto antes, todo ello, sin perjuicio de que, de momento, se acudiese á una suscripción pública en la que podría contribuir cada uno en la medida de sus fuerzas.

Además del señor Vidiella, hicieron uso de la palabra los señores Pallejá, Navás, Litrán, Borrás, Codina, Vidiella (R) y Benavet, siendo encaminadas las palabras de todos á buscar una solución, cuyos medios de realizarla sean rápidos y eficaces.

A virtud de una proposición hecha por el señor Gay, ampliada por el señor Benavet, se retiró la comisión interina que haya sido designada, para procederse el nombramiento de una comisión efectiva que lleve á cabo los trabajos necesarios.

Suspendido brevemente el acto, y reanudado luego, quedó nombrada la comisión, por unanimidad, en la forma siguiente:

Presidense: el señor alcalde constitucional. En la representación del Ayuntamiento: los seis tenientes de alcalde y los concejales señores Vidiella y Jordana.

En representación de los mayores contribuyentes: don José María Terrats, don José Vidiella, don Joaquín Navás, don Emilio Gaya, don Miguel Alimbau y don José Sagrañes.

En representación de las sociedades recreativas: don José María Borrás.

Y en representación de la prensa local: el *Diario de Reus*.

Entre todos los concurrentes, reinó el mayor entusiasmo en pró de idea tan simpática, como es aliviar la triste situación de la clase obrera, siendo por tanto de esperar que, con un esfuerzo por parte de todos, se obtendrá en los trabajos que se practiquen el éxito mas satisfactorio.

Los concejales del Ayuntamiento de Tortosa que fueron elegidos en 1893, á los que corresponde cesar en 30 de Junio próximo, por haber cumplido el tiempo reglamentario, son los siguientes:

Don Angel Nicolau, don Ricardo Borcet, don Joaquín Sales, don Manuel Gas, don Manel Guarch; don Juan Moreso, don Agustín Sobirats, don José Domingo Grego, don José Sobirats, don Francisco Pedrola y don Felipe Vergez.

Los elegidos en 1895, que deben continuar, y que han de constituir el Ayuntamiento, en unión de los electos en el actual mes de Mayo, son los siguientes:

Don Bernardo Grego, don José de Cid, don José Via, don Juan Ribás, don Ramón Despax, don Felipe Navarro, don Antonio Amaré, don Mateo Martí y don Francisco Biarnés.

Por ser perjudicial á la salud pública, según dictamen del veterinario municipal, fué decomisado anteayer en el Mercado público de Tortosa é inutilizado más tarde, un pescado conocido con el nombre de *camaril*, cuyo peso era de 15 kilos.

Ha llegado á Tortosa don Manuel Casanova y Esterach, capitán de infantería y hermano del malogrado pintor del mismo apellido.

El señor Casanova permanecerá algunos días en la ciudad del Ebro dirigiéndose después á Paris en donde ha de verificarse en breve la venta del mobiliario del estudio que el ilustre tortosino tenía en el *Pasage des Favoris*.

Que le sea grata al señor Casanova y familia, la estancia en su país natal.

De todas partes

Dicen de Figueras que se han realizado con éxito excelente las pruebas del alumbrado eléctrico.

Reina en tal motivo mucha animación en el vecindario por tan importante mejora.

También se ha celebrado una velada necrológica á la memoria del malogrado autor Felia y Codina.

El día 30 de los corrientes, á las nueve de la noche, se celebrará en el Salón de Ciento de las Consistoriales de Barcelona el solemne acto de descubrir los retratos del P. Boyo y Clavé, que han de ser colocados en la galería de catalanes ilustres. Están encargados de pronunciar los discursos necrológicos al canónigo don Jaime Coliell y don José Redoreda.

Los artistas señores Trias y Casanova han sido los encargados de pintar los retratos de tan eminentes patricios.

Dicen de Caracas (Venezuela) que un soldado ha dado muerte al general de artillería señor González.

El asesino intentó después suicidarse. Se trata de una venganza personal.

Telegrafan de Le Mans (Francia) que un voraz incendio ha destruido una fábrica de material y talleres de ferrocarriles.

Han quedado totalmente destruidos 76 vagones, estimándose las pérdidas en 400.000 francos.

Se asegura que el arco de triunfo que se construyó en la Puerta de la Paz, de Barcelona, para recibir al general Polavieja, será derribado en la próxima semana.

El señor Navarro Reverter activa sus gestiones para que el Banco de España rebaje el descuento al 4 y medio por ciento.

Al Consistorio preparatorio celebrado anteaer en Roma para la canonización de los bienaventurados Forrier y Zacaria, han asistido 200 cardenales, patriarcas, arzobispos y obispos de diferentes naciones.

El Papa ha asistido al Consistorio.

En el tren correo llegó anteaer tarde a Barcelona, procedentes de Madrid y Bilbao, el general Martínez Campos y el general Hernández Ferrer, éste recientemente desembarcado en Santander de regreso de Cuba, donde ha hecho una brillante campaña.

El general Martínez Campos, cuya llegada sorprendió á sus amigos y admiradores, permanecerá poco tiempo en la capital del Principado.

Una prueba patente de que los ingleses volverán á emprender dentro de poco su marcha hacia Kartoum y las antiguas provincias equatoriales, es la de que desde los primeros constructores de Inglaterra acaban de recibir del almirantazgo un pedido de seis cañoneros á vapor propios especialmente para el Nilo.

Por la Comisión general permanente de Exposiciones del Ministerio de Fomento, ha sido nombrado delegado de la misma en la Exposición de industrias creadas, introducidas y desarrolladas al amparo del vigente Arancel, que está organizando el Fomento del Trabajo Nacional, el distinguido ingeniero don Rafael Puig y Valls.

En breve se inaugurará en Arenys de Mar el nuevo asilo para ancianos e inválidos, erigido á costas del patricio, hijo de la localidad, don Antonio Torrens.

La corrida verificada anteaer en Madrid buena.

Los toros, pertenecientes á la ganadería del marqués de Castillon es, bastante juego.

Mazzantini, Guerra y Bombita, estuvieron trabajando y acertados en la muerte de sus toros.

Los datos que suministra el telégrafo dan idea de la terrible catástrofe últimamente ocurrida en Nakhitchevani, sobre el Don, en el momento de transportar de una á otra orilla á los obreros de una fábrica de lavado de lana.

Se cometió la imprudencia de aglomerar 32 individuos en una chalopa, en la cual, generalmente, sólo se transportaban 10.

La energía del viento, que sopla impetuoso, produjo gran movimiento en el agua, y varias obreras, jóvenes particularmente, se asustaron, echándose al río en un momento de terror, quedando colgadas de la chalopa, que zozobró inmediatamente en virtud del peso y del movimiento de las trabajadoras. Ante el siniestro y los gritos de las víctimas, corrieron en su socorro varias chalopas, y con grandes esfuerzos salvaron 17 mujeres y tres hombres.

Las víctimas de este accidente son nueve mujeres y tres hombres, habiendo sembrado la consternación en las orillas del Don la catástrofe de que damos cuenta.

Sección religiosa

SANTOS DE HOY.—Santas Rita de Casia vinda, Quitéria y Julia vírgenes y mártires y san Emilio, mártir. SANTOS DE MAÑANA.—La aparición de Santiago apóstol y san Basileo mártir.

Oración de Cuarenta Horas

Presentación.—Termina dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cuatro y cuarto á siete, cantándose el séquito Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita á la Purísima Concepción en el altar mayor de San Francisco.

Mes de María

Continua en las iglesias y horas siguientes: Catedral.—A las siete de la mañana en la capilla de Nuestra Señora del Claustro, durante la misa y en los domingos después del Rosario de la Aurora que se canta á las seis; y por la tarde, á las siete menos cuarto, en el altar de Nuestra Señora del Rosario.

Santísima Trinidad.—A las ocho de la mañana durante la misa.

San Juan Bautista.—A las cinco y media de la mañana, y por la tarde á las siete y media.

Sagrado Corazón.—A las cinco de la mañana durante la misa con plática, y á las seis y media de la tarde, con ejercicio propio del mes y sermón.

San Francisco.—A las ocho de la mañana durante la misa.

San Miguel.—A las siete de la mañana durante la misa, y por la tarde también á las siete, excepto los días festivos que empezará á las seis y media y habrá sermón.

Hospital.—A las seis de la mañana durante la misa.

Huérfanos.—A las seis de la tarde.

Jesús-María.—A las seis menos cuarto de la tarde.

Dominicas de la Presentación.—A las cinco y cuarto de la tarde.

Beneficencia.—A las cinco de la tarde.

Hermanas terciarias del Carmen.—A las seis de la mañana.

SECCION COMERCIAL

MOVIMIENTO DEL PUERTO

ENTRADAS DEL DIA 20

De Bilbao en 26 ds., v. «Cabo Espartelo», de 1.249 toneladas, c. Pérez, con varios efectos, consignado á don Mariano Peres.

De Cette en un día, v. «Correo de Cartagena», capitán Cardona, con bocoyes vacíos, consignado á los señores Viuda y Sobrino de P. Ferrer y Mary.

De Valencia en 14 hs., v. «Cervantes», de 412 toneladas, c. Rams, con varios efectos, consignado á don José María Ricomá.

De Mazarrón en 4 ds., bal. «Victoria», de 41 toneladas, p. Hernández, con varios efectos, consignado á don José María Ricomá.

DESPACHADAS

Para Marsella, v. «Cabo Espartelo», c. Pérez, con carga general.

Para Génova, v. «Unione», c. Corsanego, con carga general.

Para Barcelona, v. «Cervantes», c. Rams, con carga general.

BUQUES A LA CARGA

SÁBADO 22

Para Liverpool vapor «Tordera», consignatario don Modesto Fenech.

Para Londres vapor «Molina», consignatarios señores Mac-Andrews y C.^a

Para Gotemburgo, Copenhague, Stockolmo, Christiania, Bergen, Malmö, Helsingborg, Norrköping, Gefle, Sundswall, Stettin, Danzig, Koeninsberg, Libau, Riga y demás puertos de Suecia, Noruega, Dinamarca, Alemania y Rusia saldrá del 22 al 24 del actual el vapor sueco «Hispania», que despachan los señores Boada hermanos.

Para Helsingfors, Abo, Hangó, Borga, Lovisa, Kotka, Vigoro, Fredriksham, Nystad, Raumo, Björneborg, Kristinestad, Vasa, Jakobstad, Gamla, Karleby, Uleaborg, San Petersburg y Reval, y para Moskow, Warschau y Nischni Nowgorod, á fiete corrido via San Petersburg, saldrá de este puerto del 22 al 24 vapor ruso «Pallas», que despachan los señores Boada hermanos.

CABOS SUELTOS

—Movimiento de los vapores correos de la Compañía Trasatlántica.

Anteaer salió de Cartagena para Cádiz el «León XIII», y el «Méjico» llegó á Santiago de Cuba, de Colón.

Ayer salió de Santa Cruz de Tenerife para Cádiz el «Antonio López».

Bolsa de Barcelona

Cambios corrientes según telefonema de la casa «Aventino Guillen» Sociedad en comandita de Barcelona, á las seis de la tarde.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes 4 por 100 Interior, 4 por 100 Exterior, Amortizable, Cubas 1886, Idem 1890, Coloniales, Nortés, Francias, Orenses, Paris exterior, Madrid interior, Paris á la vista, Londres á la vista.

Recibe órdenes de Bolsa para Barcelona, Madrid, Paris y Londres. Compran toda clase de cupones Despacho Palau, 5.

Variedades

A ESPAÑA

Poesía laureada con el primer premio en el Certamen del periódico Por Mar y Tierra.

Si el poeta que ahora pulsa la lira deleznable de patria careciera, te alegraría á tí, á tí siempre esforzada, magnífica, admirable, lo mismo en los combates del libro que del sable, igual en los trabajos que realizar le es dable al brazo del obrero que al alma del hurf.

Tu suelo, del Paraiso recuerda la belleza, los mares que le cercan imitan la braveza del pecho no vencido jamás del español.

se encierra en ese pecho de un alma la pureza que anuncia lá del cielo con su perenne sol.

Sobre altar de rica, feraz naturaleza, á Dios ofrece, el hombre, preñado de grandeza su corazón de fuego con llamas de arrebol.

Se ayiva el entusiasmo, palpita la ternura, la inteligencia alumbrá, la inspiración fulgura, desátase la lengua en voces de metal, al pueblo presenciando, de Cristo predilecto, probado en la desgracia, nunca jamás abyecto, que marcha siempre altivo con rumbo al Ideal.

Yo canto de ese pueblo la fuerza y la hidalgüña, yo canto de esa patria, querida patria mia, las glorias y las proezas, la rara excelstid; yo sacó de su suelo la miel de mi poesía, las lágrimas de llanto, las risas de alegría, las preces suplicantes, los gritos de energía, el ruido del trabajo, del Culto la armonía, de la infernal batalla la ronca gritería, del pastoril idilio la calma ó la quietud...

¡Qué lástima que valga tan poco mi laud!

Más, para amarte, patria, saber no necesito de tu valor los hechos, los timbres que han escrito, los sabios en tu escudo, los santos en tu Cruz; me basta que su cuna tuvieran mis abuelos encima de estas rocas, debajo de estos cielos, mecida por tus aires, bañada por tu luz; y, aunque tu sol trocaras en los polares hielos, y en grises y en opacos tus azulados velos, tus rosas en espinas, tu lujo en escasez, la patria de mi sangre tendría mis desvelos, tendría mis amores, tendría mis consuelos, en la hora del peligro mi heroíca intrepidez.

La patria me recuerda mi madre idolatrada, mi tierna desposada,

la fe de mis amigos, los genios de mi bien, el polvo de los huesos de mis progenitores, circula en esas plantas, circula en esas flores que teje la indulgencia para adornar mi sien! Mi lengua es española, si mi estro temerario; mi labio es pebetero, mi pecho es incensario de Dios y del Progreso fundado en la Verdád, en esa lengua dulce me hablaron los maestros, y, de enemigos nuestros, gritando ¡Independencia! triunfó la Libertad.

Hay formas y lugares de nuestra dicha altares, hay luces y sonidos, y aromas escogidos, placer de los sentidos,

que el alma nunca puede por otros reemplazar.

Hay tintas de arboledas de bosques seculares, hay curvas de azulados y resonantes mares, hay ruinas de castillos del moro valladares, de la elegancia corte, proscenio del juglar; hay montes de perfiles y picos atrevidos; con sus techumbres rojas, sus muros enlucidos, junto á los viejos templos por la piedad henchidos, como rebaños mansos cabe el pastor dormidos, hay pueblos en los llanos de Vigo á Gibraltar, que, para mí, no eclipsan ciudades extranjeras con cúpulas de bronce que llenan las esferas, con pórticos de mármol que marcan las carreteras, con lagos argentinos que esmaltan las praderas, con árboles gigantes de candidas maderas, con flores cuyo disco no cesa de aumentar. Prefiero de mi patria de un mal cacharro el brillo, los hierros de sus rejas labradas á martillo, la sombra de un alero do anida el pajarillo, la pompa de sus vides, su rústico tomillo, su edénico azahar.

¡Qué blando es aquí un lecho de piedra en la montaña! ¡qué apoyo presta al cuerpo la más endeble caña cortada en los barrancos de nuestra amada España!

¡Por qué ni el sol de Julio ni el temporal nos daña si vierten en su suelo los hielos ó el ardor? Porque hay en cada fibra, porque hay en cada entraña, venciendo el egoísmo que todo mal extraña, un culto fervoroso: ¡la Patria, con su amor!

Más grande que esa patria sin duda es la del Cielo; copiando su grandeza, tal vez, aquí en el suelo, una se forme sola y un solo pabellón...

Mas, mientras esto llega, mi origen yo recabe, bandera roja y gualda sobre mi tienda clavo, trabajo por España que como madre alabo, y duermo... ¡por almohada tomando su león!

F. TOMÁS Y ESTRUCH.

Sección oficial

Administración de Consumos

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Recaudación verificada el dia de la fecha, Administración Central, Fielato del Olivo, Id. de Tetuán, Id. del Puente, Id. de San Pedro, Id. del Muelle, Id. de la Cantera, Id. de la Cadena.

Total pesetas..... 813'34

Tarragona 21 de Mayo de 1897.

Matadero público

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Reses sacrificadas el dia de la fecha, Ternera, Bueyes, Carneros, Cerdos, Cabritos.

Total..... 225'36 Tarragona 21 de Mayo de 1897.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el dia de ayer

NACIMIENTOS.—Amalia Blanco y Blanco, vMateo Roset Abelló.

DEFUNCIONES.—Mannel Marta Bonachi, Nueva de San Fructuoso, 2.

MATRIMONIOS.—Ninguno.

Servicio de la plaza para el día de hoy

Jefe de día: don Plácido Ródenas, comandante de Luchana.

Parada Albuera.

Visita de Hospital y provisiones, capitán 2.º de Luchana.

Paseo de enfermos, Albuera.

El comandante Sargento Mayor, Rogelio Marzo.

Telegramas

Madrid, 21, 11 m.

En el sorteo celebrado hoy han sido premiados los siguientes números:

- Con 130.000 pesetas, 18.721, (Barcelona). Con 55.000 pesetas, 14.681, (Madrid). Con 25.000 pesetas, 23.150, (Valladolid). Con 4.000 pesetas:

1.781, 24.467, 5.331, 19.463, 22.291, 23.789, 607, 19.763, 17.519, 2.917.

Mudrid, 21, 5 t.

Congreso: El señor Moret insiste en la necesidad de que la Cámara pueda conocer y examinar los documentos diplomáticos relacionados con los Estados Unidos.

—Lamento, dice, la negativa del Gobierno á que el Congreso se entere de esos documentos, y mucho más teniendo en cuenta que el Gobierno de Washington no tuvo inconveniente en llevarlos á las Cámaras de su país.

El señor Cánovas se ratifica en sus anteriores manifestaciones. Añade que el Gobierno jamás ha solicitado los buener oficios de nadie para el éxito de sus gestiones y del cumplimiento de sus deberes.

—En cuanto al general Weyler, prosigue diciendo, el Gobierno acepta la responsabilidad de su proceder y de sus actos en Cuba. Cuando se plantee el debate sobre el bill el Gobierno contestará á todo y á todos.

El señor Moret pregunta que noticias tiene el Gobierno del acuerdo tomado por el Senado de Washington reconociendo la beligerancia de los rebeldes.

El señor Cánovas contesta que el Gobierno tenía noticias particulares de dicho acuerdo, pero cree que Mac Kinley no modificará su actitud, ni su conducta, manteniéndose en la más completa neutralidad. —La Constitución, dice, facilita Mr. Mac Kinley á poner su veto á las resoluciones de las Cámaras.

Declara que la noticia del citado acuerdo no le ha impresionado mucho.

Entiende que el reconocimiento de la beligerancia aclarará muchas cuestiones y nos dará grandes facilidades para obrar contra los rebeldes.

—La beligerancia traerá, indudablemente, no pocos rozamientos, pero nos permitirá mover con toda libertad nuestros buques cosa que hasta ahora no ha podido hacerse.

No nos impresionemos y tengamos en cuenta que el acuerdo de que hablamos puede ser una consecuencia de lo enconados que los ánimos están en los Estados Unidos con motivo de la lucha que allí se sostiene por el proyecto de reforma de las tarifas arancelarias.

El señor Moret: Ese acuerdo parece una amenaza más que otra cosa.

Madrid, 21, 5'20 t.

Congreso.—El señor Moret continúa diciendo:

—Las circunstancias pudieran agravarse, y en tal caso creo inútil decir que la minoría liberal se pondrá al lado del Gobierno para defender la dignidad nacional. (Muestras de aprobación en la mayoría y en las minorías.)

Termina este incidente que ha sido bastante movido y empiezan las preguntas de rigor, ninguna de las cuales tiene importancia.

TEATRO ATENEO

Gran concierto de bandurria y guitarra para esta noche por los notables concertistas señorita doña Julia Oscar y señores Casimiro y Lorenzo.

Precios.—Palcos con 6 entradas, 4'50 pesetas; butaca con entrada, 0'75 id.; entrada general, 0'50 id. A las nueve en punto.

IMP. DE LA VIUDA E HIJOS DE TORT

VENTA

de las otomanas, mesas, sillas y demás enseres del antiguo CAFE DE ESPAÑA. Darán razón en esta imprenta.

ACADEMIA PREPARATORIA

PARA EL

EJERCITO Y ARMADA

CLASE ESPECIAL PARA PILOTOS

DIRECTOR: DON JOSÉ FITA PALANCA

TENIENTE DE NAVIO DE LA ARMADA

RAMBLA DE SAN JUAN, 35, 2.º

PRECIOS Y CAMBIOS CORRIENTES.---Mercado de Tarragona del día de ayer

Table with multiple columns listing market prices for various goods like spirits, wine, oil, and grains. Columns include 'ARTICULOS', 'Pesetas', 'Peso ó med.', and 'Plazas'.

ANUNCIOS

TEMPORADA DE VERANO

AMERICANAS DE ALPACA negras y de color, buen surtido de todas clases y precios. TRAJECITOS PARA NIÑO modelos última novedad, elegancia y economía. Los hay desde 4 pesetas. TRAJES DRIL para caballero y adulto. También los hay de estambre, gerga, vicuña, lanilla y otras clases. PRECIOS REDUCIDOS. SOMBREROS DE PAJA para niño, clase superior á precios baratísimos.

TIENDA DE VARIOS GÉNEROS

Antonio Pelegrí CALLE DE MERCERÍA, NÚM. 11.-TARRAGONA

Sociedad general de Transportes Marítimos de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE MAYO DE 1897

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA Saldrá de Barcelona el de directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, los grandiosos y acreditados vapores franceses

el día 11 de Mayo el y el día 26 el BEARN

Consignatarios en Barcelona, RIPOL Y COMPAÑIA, plaza de Palacio.-BARCELONA.

DISPONIBLE

LA PARISIÉN CORSETERÍA Calle de la Unión, número 2, bajos.-TARRAGONA



Es la casa que tiene en formas para corsés los más cómodos, elegantes y de última novedad.

HECHURA PARISIÉN

princesa, corsé amazona, duquesa y de rejilla. Corsé higiénico y las renombradas fajas abdominales para las señoras ventresas.

Especialidad á medida y á precios sumamente económicos.

CALLE DE LA UNIÓN, NÚM. 2, BAJOS TARRAGONA

DISPONIBLE

DIARIO DEL COMERCIO

ADMINISTRACIÓN: Rambla de San Juan, número 71, bajos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—En Tarragona, un mes, 1'75 pesetas; un trimestre, 5 En el resto de España, tres meses 6 pesetas, pago anticipado. En el extranjero y Ultramar, según sea el franqueo.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.—Se insertan á precios convencionales.

En la imprenta de este periódico se confeccionan, con la mayor rapidez, esmero y economía, toda clase de trabajos tipográficos.